

Regards sur les agricultures familiales : l'Amérique latine

# Las agriculturas familiares de cara a un mundo en cambio

Memoria del taller, San José, Costa Rica,  
4 y 5 de noviembre 1999

Cirad-tera

Programme Agricultures familiales

# Agriculturas familiares, Perú

Orlando PLAZA

PUCP, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Católica de Perú,  
Ap. 1761, Lima, Peru

Este taller es una excelente oportunidad de escucharnos y discutir sobre un tema tan importante, y al cual nos venimos dedicando desde hace algunos años, bien desde la investigación, bien desde la intervención.

Dado los límites de tiempo, organizaré una exposición en dos aspectos.

## **Datos sobre las economías campesinas y pequeña producción en el país**

En el país existen aproximadamente 1.800.000 unidades productivas según el censo agropecuario de 1996, lo que significa un aumento con respecto a 15 años atrás.

De estas unidades, aproximadamente el 82% se encuentran en el rango entre 1 a 10 ha y de este 82% la mayoría se encuentra en la Sierra (el Perú tiene 3 regiones: costa, sierra y selva). Alrededor del 65% de las unidades productivas pertenecen a campesinos que están en condición de pobreza.

Los campesinos de Perú, en los últimos 30 años, han conocido marcos institucionales y organizacionales distintos, pasando de mucho Estado y poco Mercado a poco Estado con poco Mercado (Gobierno militar de Velasco a Fujimori), agregándose la acción desbastadora del terrorismo y la violencia desatadas por Sendero Luminoso.

En la actualidad se ha llegado a la máxima utilización de los recursos en un contexto donde no existe mayor apoyo crediticio, asistencia técnica, ni desarrollo tecnológico adecuado a sus condiciones, ni una infraestructura de comunicación y transporte adecuado. La vinculación principal del Estado con las economías campesinas es asistencial, pero los campesinos no son definidos como productores, sino como pobres.

## **Algunos temas que son desafíos para nosotros en los términos de la investigación y de la intervención**

- ¿Por qué hablar de agriculturas familiares ahora?

¿Qué utilidad tiene esta pregunta para el análisis y la política frente a las conceptualizaciones diferenciadoras realizadas desde tiempo atrás? Economía campesina, pequeña producción, agricultura capitalista (recordar a Chayanov, Vilar, Schetman), etc.?

En este aspecto, hay que evitar esencializar la noción de agricultura familiar o de economía campesina;

al respecto hay que recordar que todo fenómeno social debe ser analizado considerando:

- relaciones;
- proceso;
- desigualdad;
- estructura social, espacial y temporal;
- construcción social de la realidad

• ¿Cómo organizar lo que ya se sabe sobre?:

- economía campesina;
- pequeña producción;
- formas de organización social de la producción;
- contexto micro-regional y cuencas.

¿Cómo establecer los vínculos entre estos niveles?

• ¿Cómo lograr organizar ese conocimiento en modelos analíticos útiles para la acción y para evaluar experiencias, evidencias empíricas y propuestas de política para de esta manera evitar los péndulos conceptuales y de propuesta?

• Para organizar conocimientos, debemos considerar:

- los niveles de análisis involucrados
- los puntos de vista disciplinarios y de escuelas académicas
- los puntos de vista ideológico - político y valorativo
- la necesidad de inter-disciplinariedad

Debemos recordar que detrás de nuestras discusiones se encuentra una pregunta de base: ¿cuál es el vínculo social y cómo garantizar que este vínculo posibilite un rol social equitativo?

La lógica económica y funcional no puede ser respuesta al vínculo social y sin embargo, esta lógica impone sus categorías clasificatorias para definir lo aceptable, deseable y valioso, en todos los ambientes de la vida de las personas.

Considerar una forma de análisis, orientada a la acción, para el desarrollo social, que vincula contextos micro regional y unidades productivas.